

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

27 DE NOVIEMBRE DE 2024

INICIA ALTO AL FUEGO ENTRE ISRAEL Y HEZBOLÁ



Fuente: RT

26/11/2024 - El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, confirmó un alto al fuego con el partido-milicia chiita Hezbolá que opera en Líbano. El gabinete de seguridad del primer ministro aprobó la propuesta, que cuenta con el respaldo de Estados Unidos. La iniciativa incluye el repliegue de las fuerzas del grupo armado y de las tropas israelíes en un plazo de 60 días, si bien Netanyahu advirtió que cualquier actividad hostil del grupo podría romper la tregua. El líder israelí justificó que esta medida es “necesaria” para la seguridad nacional y subrayó que el país conserva “plena libertad militar” para futuras acciones, en caso de requerirlo. También destacó el impacto de las operaciones en el campo de batalla, que “han debilitado significativamente a Hezbolá y alterado su capacidad”. El conflicto ha dejado más de 3700 muertos y 15,700 heridos en Líbano, con importantes bajas en la cúpula de Hezbolá. Los líderes de varios países como Francia y Reino Unido, y el secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, celebraron el anuncio.

[Europa Press](#); (1); (2) [EFE](#)

LA PRESIDENTA SHEINBAUM SE PRONUNCIA SOBRE LOS ARANCELES DE TRUMP

26/11/2024 – En conferencia de prensa matutina, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, se pronunció acerca de la posibilidad de que Estados Unidos imponga aranceles. Dijo que esta medida no detendría la migración irregular ni el consumo de drogas. Sheinbaum envió una carta al líder republicano para promover un diálogo para avanzar en la “cooperación y entendimiento recíproco”. Asimismo, explicó que la imposición de aranceles forzaría a México a responder del mismo modo, y que habría inflación y pérdidas de empleo en ambos países. La mandataria también envió una misiva al primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, para exponer los avances de la relación comercial en el marco del Tratado entre Canadá, México y Estados Unidos (T-MEC). Por otra parte, el ministro de Industria de Canadá, François-Philippe Champagne, declaró que Estados Unidos “no debería confundir la frontera mexicana con la canadiense” y afirmó que la protección conjunta con Washington es una prioridad. Asimismo, el primer ministro canadiense anunció que se reunirá con los jefes de Gobierno provinciales del país para atender la problemática de posibles aranceles. Adicionalmente, la portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, Mao Ning, dio su opinión respecto al plan mexicano para sustituir importaciones. Dijo que su Gobierno se ha comprometido para fortalecer la relación comercial con México.

[Presidencia de la República](#) [Deutsche Welle](#) [Notimerica](#) [EFE](#) [Ministerio de Exteriores de China](#)

TRIBUNAL CIERRA EL CASO CONTRA TRUMP POR EL MANEJO INDEBIDO DE DOCUMENTOS CLASIFICADOS

26/11/2024 – El Tribunal de Apelaciones del Undécimo Circuito de Estados Unidos desestimó el caso contra el presidente electo, Donald Trump, por el manejo indebido de documentos clasificados en su residencia de Florida. Esto se produce después de que el fiscal especial a cargo de las causas abiertas contra Trump, Jack Smith, solicitara que la Justicia desestimara este asunto y también el de los intentos por revertir el resultado de las elecciones de 2020. Smith señaló que, de acuerdo con la Constitución de Estados Unidos, la indagatoria debería descartarse antes de que Trump tome posesión del cargo el próximo 20 de enero. El secretario del Tribunal publicó una orden que concede la moción relacionada con Trump, mientras el resto de involucrados seguirán siendo investigados.

[Europa Press](#)

TRUMP Y BIDEN FIRMAN MEMORANDO DE ENTENDIMIENTO PARA EL TRASPASO DE PODERES

26/11/2024 – La actual Administración del presidente estadounidense, Joe Biden, y el equipo de transición del mandatario electo, Donald Trump, firmaron un memorando de entendimiento para el traspaso de poderes que



culminará el próximo 20 de enero del 2025 con la toma de posesión de Trump. La futura jefa de gabinete de Trump, Susie Wiles, declaró que “están avanzando en el cambio de poderes”. Ayer el político republicano anunció a Jamieson Greer como su nominado para servir como el próximo representante comercial. Antes se desempeñó como jefe de gabinete de Robert Lighthizer, el representante comercial durante el primer mandato de Trump. También eligió a Kevin Hassett, asesor económico durante su primera gestión, para dirigir el Consejo Económico Nacional. El Senado debe confirmarlos.

[Europa Press CNN](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

VENEZUELA REVISARÁ SUS RELACIONES CON LOS PAÍSES DEL G7 QUE RESPALDEN A EDMUNDO GONZÁLEZ

26/11/2024 – El Gobierno de Venezuela anunció que revisará sus relaciones con los países del Grupo de los 7 (G7) que mostraron su respaldo al opositor Edmundo González Urrutia como “ganador” de las elecciones presidenciales del pasado 28 de julio. Los resultados oficiales dieron como vencedor a Nicolás Maduro. En un comunicado, Caracas calificó la postura del grupo como "injerencista", al tiempo que defendió la soberanía nacional. El Ejecutivo venezolano acusó al G7 de actuar como "árbitro de la democracia global". Por su parte, el mecanismo exigió la liberación de los presos políticos en Venezuela y afirmó que apoyará una transición democrática en el país. En su declaración, los ministros de Exteriores reiteraron que el conteo electoral mostró un respaldo mayoritario a González Urrutia y expresaron preocupación por las presuntas violaciones de derechos humanos en Venezuela tras las elecciones.

[EFE](#)

EL SUPREMO ENVÍA A LA FISCALÍA LA INVESTIGACIÓN QUE ACUSA A BOLSONARO DE GOLPISMO

26/11/2024 – El juez del Tribunal Supremo de Brasil Alexandre de Moraes, envió a la Fiscalía la investigación sobre el presunto intento de golpe de Estado orquestado por el expresidente Jair Bolsonaro. Dada la complejidad del caso, la posible imputación del exmandatario y sus allegados podría llegar hasta febrero de 2025. También se investiga la financiación y el uso ilegal que se hizo de la agencia de inteligencia brasileña, así como los “borradores golpistas” que se encontraron en el domicilio del exministro de Seguridad, Anderson Torres y las revelaciones de altos mandos de las Fuerzas Armadas.

[Notimérica](#)

LA FISCALÍA DE CHILE CONFIRMA DENUNCIA CONTRA EL PRESIDENTE BORIC

26/11/2024 – El fiscal regional de Magallanes, Cristian Crisosto, confirmó la imputación del presidente chileno, Gabriel Boric, por un posible delito de "difusión indebida de imágenes íntimas" en el contexto de una investigación relacionada con una denuncia interpuesta por una mujer. La querrela se relaciona con hechos ocurridos hace diez años y se formalizó en septiembre pasado. Crisosto aclaró que la causa tenía carácter reservado y no mencionó el acoso sexual alegado por la denunciante. La defensa del presidente indicó que él es víctima de un "acoso sistemático" y rechazó la denuncia, argumentando que nunca hubo una relación afectiva ni de amistad con la mujer.



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

UCRANIA VUELVE A ATACAR TERRITORIO RUSO CON MISILES DE LARGO ALCANCE FABRICADOS EN EE.UU.

26/11/2024 - El Ministerio de Defensa de Rusia dio a conocer que las Fuerzas Armadas de Ucrania llevaron a cabo nuevos ataques con cinco misiles de largo alcance ATACMS, de fabricación estadounidense, en la región de Kursk. Tres fueron destruidos y los dos restantes sí “alcanzaron su objetivo”, ocasionando daños materiales y bajas entre el personal. Ante esta situación, la instancia rusa afirmó que “se están preparando medidas de respuesta”. En este marco, el comisario europeo de Justicia, Didier Reynders, instó al bloque a aumentar la asistencia que presta a Kiev, brindándole más armas de largo alcance. Por su parte, los países miembros de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) reafirmaron la continuidad de su apoyo a Ucrania, después de que Moscú lanzara el misil experimental de largo alcance Oreshnik hacia la ciudad de Dnipró el jueves pasado. La alianza militar calificó el uso del misil como un intento de aterrorizar a la población ucraniana y disuadir a sus socios internacionales.

[Europa Press](#); (1) [Deutsche Welle](#)

POLONIA NO RESPALDARÁ EL ACUERDO UE-MERCOSUR

26/11/2024 - El primer ministro de Polonia, Donald Tusk, confirmó que su Gobierno no respaldará el acuerdo comercial entre la Unión Europea y el Mercosur -Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay- en su forma actual, sumándose a la oposición que lidera Francia. La declaración del Gobierno polaco refleja el rechazo a los resultados de las negociaciones y la preocupación por el aumento de la cantidad de carne de ave que puede ser importada. La Comisión Europea y los países de Mercosur inician esta semana en Brasilia una “ronda [de negociaciones] a nivel técnico”, que las partes confían que sea la última.

[Europa Press](#)

PARLAMENTO DE GEORGIA ESTABLECE FECHA PARA ELECCIÓN PRESIDENCIAL

26/11/2024 - El Parlamento de Georgia acordó seleccionar un nuevo presidente mediante una votación parlamentaria el 14 de diciembre. Esta decisión se tomó en una sesión que se llevó a cabo en medio de un boicot por parte de la oposición, la cual alegó que las elecciones celebradas el mes pasado fueron manipuladas. La instalación de un nuevo presidente tiene el potencial de consolidar el poder del partido gobernante, Sueño Georgiano, que fue declarado ganador. La elección se llevará a cabo bajo las reglas establecidas en 2017, criticadas por supuestamente facilitar la victoria del partido que domine la Cámara. Con estas, el presidente será elegido por un colegio electoral, en lugar de por voto popular, y el mandato del nuevo presidente se reducirá a cinco años.

[Al Jazeera](#)



JORDANIA ENVÍA AYUDA HUMANITARIA A GAZA

26/11/2024 - Las Fuerzas Armadas de Jordania enviaron ayuda humanitaria al norte de la Franja de Gaza, lanzando 6.6 toneladas de alimentos desde dos aviones militares. La crisis en el enclave se ha agravado a raíz de la ofensiva de Israel, que comenzó tras los ataques de octubre de 2023. En tanto, el Ejército israelí continúa su operación en la región. Por otra parte, el ministro de Defensa israelí, Israel Katz, confirmó los planes detallados para construir una valla en la frontera con Jordania, con el objetivo de evitar infiltraciones y entradas ilegales. La nueva barrera incluirá sectores de vigilancia para mejorar la seguridad del área. Actualmente, ya existe un muro de 310 kilómetros en el cruce entre Jordania y Cisjordania, aunque se considera insuficiente para prevenir el tráfico de armas.

[Europa Press; \(1\)](#)

EL REY DE MARRUECOS AGRADECE QUE PANAMÁ ROMPA LAZOS CON LA REPÚBLICA SAHARAUI

26/11/2024 - El rey de Marruecos, Mohamed VI, agradeció a José Raúl Mulino, presidente de Panamá, por romper relaciones con la República Árabe Saharaui Democrática. Mohamed VI considerará reforzar los vínculos de amistad y cooperación con el país centroamericano en todos los ámbitos. El Gobierno panameño anunció la suspensión de las relaciones con la República Árabe la semana pasada, si bien fue el primer país de América Latina en reconocer la administración constituida por el Frente Polisario en 1978. También reiteró su apoyo a la Organización de las Naciones Unidas (ONU) con el fin de lograr una solución para todas las partes en la disputa territorial por el Sáhara Occidental.

[Europa Press](#)

NAMIBIA CELEBRA ELECCIONES GENERALES

26/11/2024 - Namibia tiene elecciones generales este miércoles y la actual vicepresidenta, Netumbo Nandi-Ndaitwah, es la candidata favorita, con la posibilidad de convertirse en la primera presidenta del país. La política representa al partido Organización del Pueblo de África del Sudoeste (SWAPO), que ha gobernado Namibia desde su independencia en 1990. Sin embargo, el partido ha enfrentado críticas por la gestión de la crisis económica y la corrupción. Las elecciones se dan en un contexto de disminución de la popularidad del SWAPO, que perdió su mayoría en la Asamblea Nacional en 2019. Aunque esta formación mantiene un peso significativo, existen dudas sobre la capacidad de Nandi-Ndaitwah para obtener los apoyos necesarios.

[Europa Press](#)



LA ONU DENUNCIA QUE PERIODISTAS ENFRENTAN “AMBIENTE DE CENSURA” EN AFGANISTÁN

26/11/2024 - La Misión de Asistencia de Naciones Unidas en Afganistán (UNAMA) y la Oficina de Derechos Humanos de la ONU denunciaron que los periodistas enfrentan un ambiente de censura en el país. Mediante un informe, indicaron que los trabajadores de medios padecen intimidación, abusos y restricciones severas desde que los talibanes asumieron el poder en 2021. El documento también destaca que más de 300 periodistas fueron víctimas de violaciones de derechos humanos, incluyendo detenciones arbitrarias y tortura. Por otra parte, la situación para las mujeres se consideró “aún más problemática”, ya que, según el informe, enfrentan un entorno restrictivo que limita su acceso a trabajos en el periodismo. La jefa de la UNAMA, Roza Otunbayeva, enfatizó la necesidad de garantizar la libertad de prensa y la protección de los periodistas para que puedan ejercer su labor de manera segura.

[Europa Press](#)





Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)

Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social)

Roberto Daniel Nava Valencia (Prácticas Profesionales)

NOVIEMBRE DE 2024



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx